

# LA MAISON-DIEU

N° 165

## RÉFLEXIONS SUR L'ÉGLISE LOCALE

---

### SOMMAIRE

Raymond F. COLLINS	<i>Aperçus sur quelques Églises locales à l'époque du Nouveau Testament . . . . .</i>	7
Giuseppe ALBERIGO	<i>Du seizième siècle à Vatican II .</i>	49
Jan KERKHOFS	<i>L'Église locale de Vatican II jus- qu'à nos jours . . . . .</i>	73
Basil HUME	<i>Perspectives sur l'Église locale à venir . . . . .</i>	101
Henri TESSIER	<i>Pour que croissent de vraies communautés chrétiennes de base . . . . .</i>	117

### Comptes rendus

Collectif. *Synode extraordinaire. Célébration de Vatican II*  
(B. MARLIANGEAS) p. 135 — AUF DER MAUR H.-J., BAKKER L.,  
VAN DE BUNT A., WALDRAM J. *Fides sacramenti, sacramentum*

*fidei* (P. DE CLERCK) p. 137 — DUBOIS J., RENAUD G. *Le Martyrologe d'Adon* (P. JOUNEL) p. 139 — Collectif. *Signes et rites dans l'Église occidentale au haut Moyen Age* (P. DE CLERCK) p. 140 — BOESFLUG F. *Le Credo de Sienne* (I.-H. DALMAIS) p. 143 — DE VOGUË A. *Les Règles des saints Pères : I Trois règles de Lérins au V<sup>e</sup> siècle ; II Trois règles du VI<sup>e</sup> siècle incorporant des textes lériniens* (I.-H. DALMAIS) p. 144 — BÉATRICE P.-F. *La lavanda dei peidi, Contributo alla storia delle entiche liturgie cristiane.* (R. CABIÉ) p. 145. CHAVASSE A. *Le Sacramentaire dans le groupe dit « Gelasiens » du XIII<sup>e</sup> siècle* (A. DAVRIL) p. 147.

**C**E numéro de *La Maison-Dieu* rassemble un ensemble de contributions présentées lors d'un « Symposium international sur l'Église locale » organisé en Belgique, du 2 au 8 juin 1985, à l'initiative de l'association « *Ecclesia localis* ».

Dans le cadre d'un numéro de *La Maison-Dieu*, il était hors de question de reprendre l'ensemble des interventions (on en trouvera un écho dans l'article final de Mgr Tessier), il nous a fallu faire un choix.

Les réflexions des auteurs, comme on pourra le constater, débouchent de multiples façons sur les problèmes liturgiques. S'il est vrai que l'*Ecclesia* est le sujet de l'action liturgique, comme l'ont précisé bien des travaux, en particulier ceux du Père Congar (Cf. « *La liturgie après Vatican II* » Paris : Cerf, 1967), cela se réalise dans la situation concrète des assemblées liturgiques, elles-mêmes conditionnées par la situation des Églises locales.

Parmi les aspects mis en relief dans les décisions du Concile Vatican II touchant la conception même de la liturgie et sa mise en œuvre, deux points fondamentaux sont plus particulièrement concernés par les réflexions ici présentées.

Tout d'abord, l'enjeu de l'action liturgique comme située dans l'histoire du salut est lié aux autres aspects de la vie des

chrétiens. De ce point de vue l'étude biblique de R.-F. Collins (« Aperçus sur quelques églises locales à l'époque du Nouveau Testament ») invite à reconnaître la diversité des réalisations aux origines de l'église. Celle de G. Alberigo (Du seizième siècle à Vatican II) et Jan Kerkhofs (« L'église locale de Vatican II jusqu'à nos jours ») nous rendent attentifs aux dérives historiques et aux recherches actuelles, en particulier celles des « communautés chrétiennes de base », qui amènent inévitablement une modification de la physionomie des assemblées liturgiques. Cela n'est pas sans poser de multiples questions sur lesquelles nous reviendrons dans les prochains numéros ; mais prendre acte de cette évolution est déjà une tâche indispensable à laquelle se sont attachés les auteurs.

Un second enjeu majeur est abordé : celui de la participation active de tout le peuple de Dieu avec les conséquences à en tirer pour une évolution des ministères dans l'Église et, en particulier, un développement des ministères laïcs. Les remarques du Cardinal Basile Hume (« Perspectives sur l'Église locale à venir ») et de Mgr Henri Tessier (« Pour que croissent de vraies communautés chrétiennes de base ») situent avec force l'enjeu des recherches actuelles en ce domaine.

Comme le fait remarquer Mgr Tessier :

« Ce symposium a été organisé alors que l'Église prépare un Synode sur les laïcs en 1987. Il a centré notre attention sur la réalité ecclésiale qui a le plus d'influence pour la vie de l'immense majorité des laïcs. Malgré l'importance du développement des divers mouvements (action catholique, mouvement de spiritualité, communautés de prière, ...), la paroisse et ses communautés de quartier demeurent le lieu où la plupart des chrétiens célèbrent les sacrements de l'initiation, reçoivent leur formation catéchétique, entendent la Parole de Dieu, participent à l'Eucharistie, rencontrent le prêtre et vivent la dimension communautaire de leur christianisme. »

Ces propos rejoignent tout à fait les préoccupations d'une revue comme la nôtre. Sans prendre pour autant à notre compte toutes les affirmations des auteurs, nous pensons que leur lecture sera un stimulant pour tous nos lecteurs.